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Membros com direito a voto
Vaga Sigla da Entidade Representante Função Participação Representante com

procuração
03 SAA Emílio Sakai Titular Presente

Vicente Antonio Cancelliero Filho Suplente Justificou
04 SSE Luiz Roberto Moretti Titular Presente

Leonildo Ednilson Urbano Suplente Justificou
05 SMA Márcia Calamari Titular Justificou

Jorge Rocco Suplente Justificou
06 Secretaria da Saúde Luiz Alberto B. Carneiro Titular Presente

Marcos César Prado Suplente Presente
07 P. M. de Extrema Paulo Henrique Pereira Suplente -

Representante
Presente

08 P. M. de Piracicaba Vlamir Augusto Schiavuzzo Titular -
Representante

Presente

P.M. de Americana Cláudio Rodrigues Amarante Suplente -
Representante

Justificou

09 P. M. de Holambra Petrus B. Weel Titular –
Representante

Presente

10 P. M. de Jaguariúna Luciana Carla Ferreira de Souza Titular –
Representante

Presente

11 P. M. de Campinas Maria Fernanda Spina ChiocchettiTitular -
Representante

Presente

P. M. de Limeira Silvio Félix da Silva Titular Presente Dirceu Brasil Vieira
12 P. M. de Campo

Limpo Paulista
Marilda de Moraes Ferreira Suplente –

Representante
Presente Tássia Gaspar

Temóteo
13 SABESP José Alberto Galvão Ferro Titular Presente

ABCON Enio Antonio Campana Suplente Presente
14 ASSEMAE Alberto José Mendes Gomes Titular Presente

Hugo Marcos Piffer Leme Suplente Presente
15 CIESP-Piracicaba Homero Scarso Titular Justificou
16 CIESP - Jundiaí Roberto Polga Titular Presente
17 Sind. R. de Campinas Andreia Collaço Klimionte Titular Justificou

Sind. Rural de Jundiaí Wilson Agostinho Bonança Suplente Presente
19 PUC-Campinas Laura Machado de Mello Bueno Titular Justificou

Antonio Carlos Demamboro Suplente Presente
20 VIVERE João Roberto Miranda Titular Presente
21 Fórum das Ent.Civis Filipe Marcelo G. Becari Titular Justificou
23 SORIDEMA Harold G. Fowler Titular Presente
24 Consórcio PCJ Dalto Fávero Brochi Titular Justificou

Membros sem direito a voto
Representação Sigla da Entidade Representante Função Participação
Presidência
Comitês PCJ

PM de Atibaia José Roberto Trícoli Presidente Presente

Vice-presidência CIESP-Limeira Eduardo Lovo Paschoalotti Vice-presidente Presente
CONESAN P.M. de Campinas Maria Fernanda Chiocchetti Representante Presente
CT-EA CETESB Vera Lúcia Namura Coordenadora Presente
CT-Rural S.R. Limeira João Aparecida Santarosa Coordenador Presente
CT-ID VIVERE João Roberto Miranda Coordenador Presente
CT-PB SORIDEMA Harold Gordon Fowler Coordenador Presente
CT-MH DAEE Astor Dias de Andrade Coordenador Justificou
Agência PCJ Agência PCJ Francisco C. Castro Lahóz Coordenador Geral Presente
Agência PCJ Agência PCJ Sérgio Razera Coordenador Adm.Presente
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Demais Participantes
Sigla da Entidade Representante Participação
SE-Comitês PCJ Patrícia G. A. Barufaldi Presente
Agência PCJ Andréa Casalatina Costa Presente
Agência PCJ Karla Yanssen Presente
Agência PCJ Eduardo Léo Presente
TNC – The Nature Conservancy Albano Araújo Presente
TNC – The Nature Conservancy Aurélio Pedavezi Presente
Figueira Garden- Ivo Zarzur Marcos Pandolfi Presente
Figueira Garden- Ivo Zarzur Alan B. Campos Presente
Ecos Engenharia Adauto Paião Presente
Sind. Prod. Rurais Extrema - MG José Carlos Zambone Presente
P.M. de Itapeva - MG Frank Messias da Rosa Presente
SINMEC José Maria Couto Presente
SABESP Adilson Otaviano Presente
AME – Associação de Meio Ambiente
de Extrema

José A Chagas Presente

SORIDEMA Gladis L. Vila Fernandez Presente

Pauta e Abertura: A pauta e a convocação da reunião
foram enviadas aos membros da Câmara Técnica de
Planejamento (CT-PL) e do Comitê da Bacia Hidrográfica
dos Rios Piracicaba e Jaguari (CBH-PJ) por meio de
mensagem eletrônica, em 01/04/2008, reiterada em5
08/04/2008. A abertura da reunião foi realizada pelo sr.
Luiz Roberto Moretti, secretário-executivo dos Comitês
PCJ e coordenador da CT-PL, que cumprimentou a todos
e informou sobre a existência de quorum. Agradeceu a
presença de todos e à Prefeitura Municipal de Extrema10
pela cessão do espaço e infra-estrutura. Passou a palavra
para o Prefeito de Extrema que agradeceu a presença de
todos e desejou uma ótima reunião. 1. Informes Gerais:
1.1. pela SE-Comitês PCJ: O sr. Moretti agradeceu a
presença dos membros do CBH-PJ, recém-empossados,15
em evento específico realizado no dia 27 de março último
passado. Informou sobre a sua participação em reunião do
Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CRH) onde
foram aprovadas as novas regras e critérios de
distribuição de recursos do FEHIDRO. Nessa reunião foi20
aprovada a nova metodologia de cálculo de distribuição
dos valores do FEHIDRO, com a definição de novo
percentual, sendo que para o exercício de 2008 o
percentual do PCJ, de 9,15%, foi mantido e, a partir de
2009, o percentual a ser adotado para os Comitês PCJ será25
da ordem de 7,8%. Informou que participou de evento em
Linhares–ES, no 4º Fórum da Bacia Hidrográfica do Rio
Doce, ministrando mini-curso sobre o funcionamento dos
Comitês de Bacias. Informou que recebeu visita de
pesquisadores do Chile e dos Estados Unidos, a fim de30
conhecerem o funcionamento dos Comitês PCJ. 1.2. pela
Agência de Água PCJ: Com a palavra o sr. Francisco
Lahóz, coordenador geral da Agência de Água PCJ,
informou que a Agência, juntamente com a coordenação
do Grupo de Acompanhamento do Plano das Bacias PCJ35
2008-2020, estará realizando, no dia 15/04/2008, um
Workshop para consolidação do diagnóstico do Plano,
que será realizado na PUC-Campinas e convidou a todos
para participarem. Informou que foi realizado um
seminário para definição de indicadores para o Relatório40

de Situação, em Araraquara, onde participaram o
representante da Agência de Água PCJ, sr. Eduardo Léo e
o Prof. Harold, como coordenador da Câmara Técnica do
Plano de Bacias (CT-PB) e foi estipulado o prazo de 60
dias para conclusão desses estudos. Fez um informe sobre45
a situação dos contratos administrados pela Agência,
referentes à cobrança PCJ Federal. Informou que amanhã,
dia 11/04/2008, estará sendo inaugurada a Agência
Ambiental da CETESB de Paulínia. Informou que foram
distribuídos informes com a programação da 3ª Edição50
dos cursos de capacitação. 2. Assuntos a Deliberar: 2.1.
Aprovação da Ata da reunião anterior: O sr. Moretti
informou que a minuta da Ata encontra-se às páginas 03 a
06 do material distribuído. Com a palavra a sra. Patrícia,
assistente da Secretaria Executiva dos Comitês PCJ,55
informou que durante a elaboração da ata não foi possível
detalhar todos os empreendimentos, portanto solicitou que
seja adequado o texto da ata, onde necessário, incluindo o
texto “conforme planilhas anexas”, que passarão a fazer
parte integrante da referida ata. Sem manifestações, foi60
colocada em votação a minuta da ata da 19ª Reunião
Extraordinária da CT-PL, realizada na UNESP, em
04/03/2008, com a proposta apresentada de inclusão de
planilhas com a relação dos empreendimentos inscritos
aprovados e indeferidos, como parte integrante da ata,65
sendo aprovada por unanimidade.  2.2. Apresentação e
discussão de projeto sobre o desenvolvimento de um
Sistema de Suporte à Decisão para as Bacias
Hidrográficas – parceria IBM –TNC: O sr. Moretti
passou a  palavra para o sr. Albano Henrique Araújo,70
representante da ONG “TNC – The Nature Conservancy”,
para fazer uma explanação do projeto sobre o
desenvolvimento de um Sistema de Suporte à Decisão
para as Bacias Hidrográficas PCJ– parceria IBM –TNC.
Com a palavra o sr. Albano informou que a IBM e a TNC75
firmaram uma parceria com o objetivo de desenvolver e
implementar um Sistema de Suporte à Decisão para a
gestão de bacias hidrográficas, concebido para criar
cenários para a preservação dos recursos hídricos e  para a
conservação da biodiversidade aquática. Mencionou que80
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este sistema reunirá modelos e dados existentes com o
objetivo de contribuir para o avanço do conhecimento
científico sobre as inter-relações entre as decisões que
implicam em mudanças no uso e cobertura da terra e a
integridade dos ecossistemas fluviais. A parceria85
implementará e disponibilizará uma estrutura cujas
ferramentas e aplicativos estarão acessíveis a governos,
indústrias, organismos de bacias e comunidades locais
para que eles possam trabalhar para desenvolver políticas
mais sustentáveis para a utilização dos recursos hídricos90
no longo prazo. Informou que o Sistema ajudará os
tomadores de decisão a determinar os custos  e benefícios
de políticas e ações que afetam o uso da terra e o
gerenciamento dos recursos hídricos e que ao possibilitar
a simulação de diferentes cenários, o sistema permitirá95
aos usuários visualizar o efeito das mudanças nas
condições dos sistemas fluviais e obter um conhecimento
antecipado de como estas ações podem impactar os rios e
seus tributários, tanto em escala local como regional.
Mencionou que a parceria IBM-TNC tem abrangência100
global e o sistema será implementado em quatro grandes
bacias no mundo. O Brasil foi escolhido para a primeira
fase do projeto tendo a Bacia do Paraguai-Paraná como
área selecionada para a implementação inicial e, dentro
desta grande bacia, foram definidas as bacias dos rios105
Piracicaba, Capivari e Jundiaí (PCJ), em São Paulo e
Minas Gerais, como a primeira área piloto. O sr. Albano
mencionou que para garantir que o sistema, além de
eficiente, seja também efetivamente utilizado pelos
tomadores de decisão, a TNC está coordenando a fase de110
implementação com uma abordagem totalmente
colaborativa. Para tanto os principais atores do processo
de gestão dos recursos hídricos, nas bacias PCJ, estão
sendo consultados para participarem do processo de
especificação do sistema, definindo as funcionalidades115
necessárias para que ele possa  atender às demandas da
região. Foram feitos questionamentos pelos representantes
das seguintes entidades: Sr. Pedro Weel , da Prefeitura de
Holambra; Roberto Polga, do CIESP de Jundiaí; Alberto
Gomes, da ASSEMAE; Vlamir Schiavuzzo, da Prefeitura120
de Piracicaba. Esclarecidos os questionamentos, a CT-PL
entendeu que deve ser criado um Grupo para que este
projeto seja melhor detalhado, trazendo para nova
discussão qual seria o real papel dos Comitês PCJ e de
que forma seria o seu engajamento. Colocada em votação,125
a proposta foi aprovada por unanimidade e o Grupo foi
constituído pelos representantes da Secretaria Executiva
dos Comitês PCJ, sr. Luiz Roberto Moretti; pelo
coordenador da Agência de Águas PCJ, sr. Francisco
Lahóz; pelo coordenador da CT-PB, sr. Harold Fowler e130
pelo coordenador da CT-ID, sr. João Roberto Miranda.
2.3. Constituição de Grupo de Trabalho visando
integração com o CBH-PJ (MG): O sr. Moretti
informou da necessidade de se criar um Grupo de
Trabalho para tratar e definir diversos assuntos135
relacionados com a criação do CBH-PJ, entre eles, a
questão da cobrança, do Regimento Interno e da criação
da entidade equiparada à Agência de Bacia. Há

necessidade de se ajustar e integrar o CBH-PJ com os
Comitês PCJ. Inicialmente foi feita a proposta de que o140
Grupo tivesse a participação de todas as entidades que
compõem o CBH-PJ. Contudo chegou-se ao consenso de
se trabalhar com um número mínimo que seria a presença
de um representante de cada segmento do CBH-PJ (um
dos município, um do Estado, um dos usuários e um da145
sociedade civil) e mais os representantes indicados pela
CT-PL: Consórcio PCJ, sr. Dalto Fávero Brachi; o
Secretário-executivo, sr. Luiz Roberto Moretti; o
coordenador da Agência de Água PCJ, sr. Francisco
Lahóz e o representante da SORIDEMA, sr. Harold150
Fowler. Colocada em votação a proposta, a mesma foi
aprovada por unanimidade.  2.4. Criação de Câmara
Técnica sobre o uso da água na indústria: O sr. Moretti
passou a palavra para o sr. Roberto Polga, representante
do CIESP de Jundiaí, para expor sobre o assunto. O sr.155
Polga informou que assim como existe uma Câmara
Técnica que trata da questão do Saneamento Básico; outra
que trata do monitoramento da qualidade, outra que trata
da conservação do uso da água no meio rural, propõem-se
criar uma câmara que trate especificamente da questão do160
uso e conservação da água no setor industrial. Informou
que haverá uma reunião na próxima semana, onde estarão
reunidos os 9 CIESPs da região. Como não haverá tempo
para se definir as atribuições, composição e objetivos
dessa nova câmara, nesta reunião, a idéia é que se aprove165
a criação e posteriormente se definam as outras questões.
Colocada em votação a proposta de criação da “Câmara
Técnica de Uso e Conservação da Água na Indústria”, a
mesma foi aprovada por unanimidade. 2.5. Apreciação
de Parecer Técnico do GT-Empreendimentos –170
Loteamento Residencial Figueira Garden II – Atibaia
– SP: O sr. Moretti informou que por solicitação do
DAIA, os Comitês PCJ, por meio do GT-
Empreendimentos analisou a proposta de implantação do
Loteamento Figueira Garden  II, no município de Atibaia,175
quanto à utilização de recursos  hídricos pelo referido
empreendimento. O GT-Empreendimentos elaborou
Parecer Técnico nº 001/08, que foi encaminhado
anteriormente a todos e encontra-se no material entregue
nesta reunião, nas páginas 08 a 10. Foi feita uma breve180
explanação sobre o empreendimento em questão, entre
eles quanto à sua localização e às interferências em
recursos hídricos. Após discussões foi solicitada a
correção no Item 1 do tema “Apreciação”, quanto ao ano
do Ofício encaminhado pelo DAIA, substituindo 2008 por185
2007, assim como na data de protocolo nos Comitês PCJ.
Para o item 4, alínea “g.i”, foi  proposta nova redação
incluindo a criação de uma área de transição entre o
sistema viário e a Área de Preservação Permanente: “i.
Reavaliação do projeto de ocupação da gleba para se criar190
área de transição entre a Área de Preservação Permanente
– APP e o sistema viário;”. O sr. Jorge Rocco,
coordenador da Câmara Técnica de Saneamento (CT-SA)
registrou que em reunião conjunta com a CT-ID não
houve consenso de se criar uma fase de transição entre o195
sistema viário e a APP. Sem outras manifestações, foi



Comitês das Bacias Hidrográficas dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí

CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO DOS COMITÊS PCJ (CT-PL)
Ata da 26ª Reunião Ordinária da CT-PL –– Cine Teatro de Extrema – MG – 10/04/08 – das 9h às 13h

colocado em votação o Parecer Técnico do GT-
Empreendimentos nº 001/2008, com as alterações
apresentadas, sendo aprovado por unanimidade. 2.6.
Discussão e proposição de ações sobre saldo de200
recursos do exercício de 2008 do FEHIDRO e
Cobranças PCJ: O sr. Moretti solicitou à sra. Patrícia
Barufaldi, da Secretaria Executiva dos Comitês PCJ, que
fizesse as considerações sobre os fatos referentes ao saldo
de recursos do FEHIDRO e Cobranças PCJ. Com a205
palavra, a sra. Patrícia explicou que houve o saldo por
ocasião da desistência de alguns empreendimentos
indicados na Deliberação Conjunta dos Comitês PCJ nº
092/08, de 18/03/2008, entre eles: a Prefeitura Municipal
de Ipeúna encaminhou Ofício desistindo da indicação210
feita pelos Comitês PCJ, constante no Quadro I do Anexo
I da Deliberação Conjunta dos Comitês PCJ n° 092/2008,
referente ao empreendimento “Construção da ETE tipo
Sistema Australiano de Ipeúna”, de valor global R$
2.064.489,78 (dois milhões, sessenta e quatro mil,215
quatrocentos e oitenta e nove reais e setenta e oito
centavos),  sendo R$ 1.445.142,85 (hum milhão,
quatrocentos e quarenta e cinco mil, cento e quarenta e
dois reais e oitenta e cinco centavos) com recursos do
FEHIDRO e R$ 619.346,93 (seiscentos e dezenove mil,220
trezentos e quarenta e seis reais e noventa e três centavos)
com recursos de contrapartida, no percentual de 30% do
valor global do empreendimento; a Prefeitura Municipal
de Salto e a Prefeitura Municipal da Estância Turística de
Joanópolis, cujos projetos foram indicados pelos Comitês225
PCJ e constam no Quadro III do Anexo I da Deliberação
Conjunta dos Comitês PCJ n° 092/2008, não atenderam
ao disposto no Artigo 7° da Deliberação já referida,
quanto ao prazo de entrega, pelos candidatos a tomadores,
de mais 2 (duas) cópias dos documentos protocolados por230
ocasião da inscrição; a SORIDEMA – Sociedade
Rioclarense de Defesa do Meio Ambiente, cujo
empreendimento foi priorizado pelos Comitês PCJ e
consta no Quadro I do Anexo IV da Deliberação Conjunta
dos Comitês PCJ n° 092/2008, para financiamento com235
recursos da Cobrança PCJ Paulista, não protocolou dentro
do prazo estabelecido, os documentos faltantes no
processo de inscrição que motivou o seu indeferimento,
bem como, não apresentou mais 2 (duas) cópias dos
documentos protocolados por ocasião da inscrição,240
conforme determina o Artigo 4° da Deliberação acima
referida e a SABESP – Companhia de Saneamento Básico
do Estado de São Paulo, cujo empreendimento para o
município de Paulínia foi priorizado pelos Comitês PCJ e
consta no Quadro I, do Anexo IV, da Deliberação245
Conjunta dos Comitês PCJ n° 092/2008, para
financiamento com recursos da Cobrança PCJ Federal
protocolou, dentro do prazo estabelecido, documentos,
conforme determinam os Artigos 4º e 7° da Deliberação
acima referida, mas que, no entanto, durante o processo250
de verificação da documentação para envio à Agência de
Água PCJ constatou-se a falta da Licença de Instalação da
CETESB, cuja cópia foi encaminhada somente em
04/04/2008,  com data posterior a 28 de março de 2008,

data estabelecida como limite para a inscrição dos255
empreendimentos. Complementando o sr. Moretti
informou que o saldo para redistribuição é de R$
2.579.699,09. A proposta é que se abra um prazo para que
esses empreendimentos cancelados por que perderam
prazo para entrega de documentos possam se inscrever260
novamente. Como o empreendimento de Ipeúna foi
cancelado definitivamente, pode-se abrir prazo para
inscrição daqueles empreendimentos que foram pré-
qualificados em 2008 e que, por algum motivo, não se
inscreveram. Os empreendimentos passíveis de se265
inscreverem constam do Quadro II da relação de página
11 do material entregue nesta reunião. O sr. Paschoalotti,
do CIESP Limeira, mencionou que os Comitês PCJ
devem reavaliar a forma de distribuição dos recursos. O
sr. Moretti esclareceu também que dos empreendimentos270
passíveis de inscrição, aquele apresentado pela FIPAI e o
apresentado pela Prefeitura de Salto devem ser excluídos
da listagem, considerando que o da FIPAI já existe um
idêntico sendo desenvolvido pelo Consórcio PCJ e o da
Prefeitura de Salto não houve interesse na nova inscrição.275
A proposta é de que seja feita uma Deliberação Ad
Referendum do Presidente dos Comitês PCJ abrindo novo
prazo, até 25/04/2008 (sexta-feira), para inscrição dos
empreendimentos relacionados na tabela da página 11 do
material entregue, com exceção do empreendimento da280
FIPAI e da Prefeitura de Salto e, depois, deverá ser feita
nova deliberação ad referendum do Presidente indicando
os empreendimentos que se inscreveram e entregaram
todas as cópias solicitadas, até a data de 25/04/2008.
Colocada em votação a proposta apresentada a mesma foi285
aprovada por unanimidade. 2.7. Outros assuntos: 2.7.1.
Criação do GT-Critérios FEHIDRO e Cobranças PCJ
- 2009: o sr. Moretti informou da necessidade de se criar
um grupo de trabalho para definir as regras gerais e
específicas de distribuição dos recursos das Cobranças290
PCJ e do FEHIDRO para o exercício de 2009. Em
seguida o GT-Critérios foi assim constituído por
representantes das seguintes entidades: SABESP, sr.
Miranda; CIESP Limeira, sr. Paschoalotti; ASSEMAE
Piracicaba, sr. Hugo; Prefeitura de Extrema, sr. Paulo295
Henrique; SORIDEMA, sr. Harold; IGAM, sr. Sérgio;
Consórcio PCJ, senhores Alexandre e Dalto, Secretaria
Executiva dos Comitês PCJ, sr. Moretti; Agência de Água
PCJ, sr. Francisco e Prefeitura de Campinas, sra. Maria
Fernanda. Colocada em votação a composição do GT-300
Critérios FEHIDRO e Cobranças PCJ – 2009, a mesma
foi aprovada por unanimidade. 2.7.2. Oficina do
Programa de Educação Ambiental e Mobilização
Social em Saneamento - PEAMSS: O sr. Moretti
informou que o Presidente dos Comitês PCJ  recebeu305
Ofício nº 282/ 2008/ GAB/ SRHU/ MMA, de 31/03/2008,
convidando para Oficina do Programa de Educação
Ambiental e Mobilização Social em Saneamento -
PEAMSS. Serão realizadas 8 oficinas de capacitação em
educação ambiental, mobilização social e saneamento,310
com o intuito de discutir a conjuntura da educação
ambiental no âmbito do saneamento e os materiais
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pedagógicos que irão subsidiar as ações do PEAMSS. No
referido Ofício está relatado que o Ministério das Cidades
definiu, por meio de instrução normativa, que 1% a 3%315
dos recursos financiados no âmbito do Programa de
Aceleração do Crescimento no setor de Saneamento (PAC
SANEAMENTO) deverão ser destinados a ações socio-
ambientais. Nesse Ofício também é esclarecido que os
prestadores de serviço de saneamento que forem320
beneficiados por recursos do PAC têm autonomia para
desenvolver as ações de educação ambiental, mas em
geral, selecionam uma instituição que possa desenvolvê-
las. Nesse sentido, recomenda-se que os Comitês de
Bacias procurem interagir com as instituições que325
demandarão os recursos de sua região e com os grupos
envolvidos com a implementação das ações de educação
ambiental, com o intuito de acompanhar e desenvolver
uma ação conjunta nos respectivos territórios. Para cada
oficina há 3 vagas para cada comitê de bacias. Assim,330

caso haja interesse dos Comitês PCJ, solicitam que sejam
indicadas pessoas com conhecimentos nas áreas de
educação ambiental, mobilização social e saneamento até
o dia 20/04/2008. A proposta feita pelo sr. Moretti é que o
referido Ofício seja encaminhado aos coordenadores das335
Câmaras Técnicas de Educação Ambiental e de
Saneamento, para que indiquem participantes nas
oficinas. Colocada em votação, a proposta foi aprovada
por unanimidade. 3. Encerramento: Sem outras
considerações e nada mais havendo a tratar, foi dada por340
encerrada a reunião.

Luiz Roberto Moretti
Secretário-executivo dos Comitês PCJ e345

Coordenador da CT-PL


